

LES FRUITIERS DE VARIÉTÉS ANCIENNES

UN PATRIMOINE CULTUREL



1. Des fruitiers pour accompagner les cultures.
2. Le greffage - une technique de multiplication des fruitiers.
3. Un pommier chargé de fruits pour le plaisir des yeux et des papilles.

DES GOÛTS ET DES COULEURS POUR RÉVEILLER NOS SENS



1. Griotte de Mouljac.
2. Arbre de 4 ans chargé de mirabelliers.
3. Poire Marguerite Marillat.
4. Pommes de reinette et pomme s d'Api.
5. Un panier de prune d'Ente bien rempli.
6. Reine Claude dorée.
7. Poire coing.

Chargés d'histoire, les fruitiers de variétés anciennes représentent un patrimoine à conserver et à transmettre.

En plantant dans votre jardin un fruitier de variété ancienne vous retrouverez les goûts de votre enfance ou découvrirez de nouvelles saveurs.

Apprécies pour leurs fruits charnus et sucrés, les arbres fruitiers ont été plantés, cultivés, multipliés par l'homme depuis la nuit des temps.

⇒ De lointaines origines

Le fruit du péché originel était-il une pomme ? Pas si sûr ! Le mot latin pomus désignant tous les arbres fruitiers et celui de pomum les fruits ronds et charnus, on peut plutôt penser à une confusion linguistique.

Mais depuis bien longtemps, les fruitiers accompagnent l'homme : des pommes carbonisées datant de plus de 20 000 ans ont été retrouvées dans des gisements de villages lacustres.

Le pommier était considéré par les gaulois comme un arbre sacré à l'égal du chêne.

L'ancêtre du sapin de Noël était l'arbre à pommes.

La poire était le fruit préféré des Rois.

⇒ Les fruitiers dans notre paysage

Les agriculteurs ont largement agrémenté nos campagnes d'arbres fruitiers. Ils étaient plantés autour de la ferme, dans les haies, dans les prés en arbre isolé ou en bord de route. Ils pouvaient également accompagner les vignes ou d'autres cultures, intercalés en rangées appelées « joualles ».



⇒ Un patrimoine transmis au fil du temps

Les espèces d'arbres fruitiers étaient généralement multipliées par greffage. Dans la région, les personnes possédant une bonne variété fournissaient des greffons aux voisins et aux amis.

Le greffage était un acte bénévole et gratuit, la gratification étant la réussite de la greffe et l'admiration des propriétaires.

Cette pratique, qui se perpétue encore aujourd'hui, a permis de diffuser et de conserver un patrimoine fruitier local.

Chacun de nous peut participer à cette diffusion en apprenant les techniques de greffe et en multipliant les variétés intéressantes.

Au fil des générations, une grande quantité de variétés fruitières a été développée dans notre région. Beaucoup sont méconnues car peu commercialisées mais possèdent de grandes qualités gustatives.

⇒ Des arbres peu contraignants

Les fruitiers anciens s'adaptent à tous les sols. Ils craignent cependant l'eau stagnante.

Les variétés anciennes ont une mise à fruit rapide. Elles ne demandent ni taille, ni traitements. Un éclaircissement des jeunes fruits permet d'obtenir des fruits de plus gros calibre.

La forme non taillée, dite « de plein vent » laisse l'arbre s'exprimer pleinement et assure sa longévité.



⇒ De beaux fruits pour tous les goûts

POMMIERS

Une pomme rouge à croquer, comme la célèbre **Api rouge**, une pomme à cuisiner en compote, ou en tarte comme la **Reinette clochard** ou des pommes à manger tout l'hiver comme la pomme **De l'Estre**.

CERISIERS

Une cerise prête à croquer dès la fin du printemps comme la **Bigarreau de mai** ou plus tardive et de belle taille comme la **Coeur de pigeon**.

PRUNIERS

Une prune très sucrée comme la **Reine Claude dorée** ou excellente séchée ou en confiture comme la **Prune d'Ente**.

POIRIERS

Une poire légendaire comme la **poire Bon-Chrétien**, juteuse et parfumée comme la **Beurré Clairgeau**.

